
 
 
 
 
 
Mesdames messieurs les représentants et représentantes des forces 
vives du territoire 
 
Permettez-moi, au nom de l’ensemble des membres du conseil municipal 
comme au nom du conseil municipal des enfants et des jeunes de vous 
souhaiter une belle, heureuse et lumineuse année 2024. Quelle soit pour 
chacun d’entre vous comme pour vos proches une année de joie, de 
bonheur, d’épanouissement et de réussite, tant dans vos initiatives 
personnelles, collectives, que dans vos projets respectifs. 
 
Souhaitons-nous collectivement que l’année à venir soit placée sous le 
signe de la paix. Qu’enfin se taisent les canons de tous les conflits, que 
les hommes, les états, retrouvent raison et que le silence des armes soit 
le temps des négociations comme des réconciliations 
La paix doit être un impératif qui guide chacune de nos décisions comme 
l’ensemble de nos actions. Ceux qui décident des guerres ne sont pas 
ceux qui les subissent. Nous l’avons éprouvé à de nombreuses reprises 
lors de l’histoire de notre nation comme dans l’histoire du monde. Combien 
de générations sacrifiées, combien de civils déplacés ou massacrés ? 
 
La situation actuelle nous renvoie à une histoire proche qui a vu deux 
embrasements mondiaux. Nous devons impérativement, chacun à notre 
façon et à notre mesure, œuvrer pour empêcher que l’histoire se répète. 
Nous ne devons pas nous contenter d’être spectateurs mais prendre la 
mesure de notre pouvoir et devenir acteurs, moteurs de la promotion de 
la paix. 
 
Des solutions existent, elles sont économiques, elles s’appellent à 
l’échelle des états sanctions économiques, gel des avoirs des pays et 
représentants des pays agresseurs, à l’échelle individuelle boycott en 
terme de consommation,  elles sont politiques, elles s’appellent à l’échelle 
des états pression internationale, reconnaissance mutuelle, 
reconnaissance par l’ensemble des nations de la Palestine, vote à l’ONU 
de l’ensemble des résolutions pour la paix, à l’échelle individuelle, user de 
son bulletin de vote à bon escient, voter pour celles et ceux qui portent un 
message de respect, de tolérance de la diversité, voter pour celles et ceux 
qui plutôt qu’opposer les peuples et les hommes œuvrent à les rapprocher. 
 



 
 
 
 
 
Plus personne ne peut nier que le réchauffement climatique est une 
réalité. Nous en subissons dès à présent les conséquences. Canicule, 
désertification, sècheresses, inondations, cyclones toujours plus violents, 
montée inéluctable des océans. Les catastrophes naturelles deviennent 
le quotidien de l’humanité. Si nous devons collectivement comme 
individuellement nous mobiliser pour limiter la hausse des températures, 
en adaptant nos comportements, en acceptant de changer nos modes de 
consommation, tant de l’énergie que de produits finis, il nous faut prendre 
conscience que les ressources du monde ne sont pas inépuisables, pour 
chaque achat, s’interroger sur la réalité du besoin et privilégier le réemploi.  
Pour certains peuples, dans certains états, il est déjà trop tard. Le 
bouleversement climatique a déjà fait son œuvre, faisant des populations 
concernées des migrants climatiques. D’autres populations, à court terme, 
vont suivre, n’ayant d’autre choix que, Partir ou mourir.  
 
Que nous le voulions ou non il faut nous préparer à les accueillir, il s’agit 
d’un impératif , nous nous devons d’être solidaire des autres peuples de 
l’humanité. Il s’agit par ailleurs pour la Nièvre d’une nécessité. Si nous 
nous référons aux projections de l’INSEE, quand le nombre d'habitants de 
la Nièvre est de 198 000 personnes en 2023, les projections à moyen et 
long terme sont très pessimistes pour notre département. La population 
devrait être de 180 000 en 2040 et de 159 000 en 2070. 
 Nous pouvons, nous devons, inverser cette prédiction. La Nièvre, notre 
territoire, doit être une terre d’accueil. Qu’il s’agisse des réfugiés 
climatiques, politiques, nous pouvons les accueillir. Tout comme les 
urbains qui souhaitent quitter la capitale. Souhaitons-nous une Nièvre 
revitalisée et repeuplée 
 
Nous devons en permanence développer notre culture d’accueil, être 
chacun et à chaque instant ambassadeur promoteur du bien vivre en 
Nièvre. 
 
Le département prend sa part avec une politique particulièrement 
volontariste et je souhaite à cette occasion saluer son président présent 
parmi nous ce soir, Fabien Bazin. Que ce soit à travers le programme 
« essayez la Nièvre » qui favorise l’installation de nouvelles familles mais 
aussi à travers la modernisation de nos infrastructures et notamment le 
déploiement de la fibre partout dans le département et donc à Clamecy.  



 
 
 
 
La fibre est un élément d’attractivité pour notre territoire dans la mesure 
où, si elle optimise notre interconnexion avec le monde, elle est un outil 
indispensable au télétravail, ce qui permet à nombre d’agents de maitrise, 
de cadres, de membres de professions libérales, de profiter d’un cadre de 
vie exceptionnel et de ne se rendre à la capitale que par nécessité ou 
envie. 
 
Pour ce qui concerne l’état, l’année 2023 est l’année où nous avons 
retrouvé une sous-préfecture de plein exercice avec la prise effective de 
fonction le 23 janvier de Cyrielle Franchi en tant que sous-préfète de 
l’arrondissement de Clamecy. 
Je tiens à cette occasion à souligner son implication et son engagement 
sans faille pour notre territoire. Nous nous rencontrons régulièrement et 
quand la commune soutient l’état sur un certain nombre de ses missions, 
nous savons pouvoir compter sur lui pour nous aider à lever certains freins 
et favoriser la réalisation effective de nos projets 
 
Par ailleurs, animé par la volonté de répondre toujours mieux aux besoins 
de nos habitants, notamment dans leurs relations avec différentes 
administrations et services au public, après en avoir là encore échangé 
avec madame la sous-préfète, nous avons favorisé et validé l’implantation 
d’une maison France Service dans les locaux de l’espace social des vaux 
d’Yonne. Celle-ci à été inaugurée le 14 juin et a très rapidement trouvé 
son public. 
 
Il s’agit d’un outil complémentaire aux services présents sur notre 
territoire. Soyez assuré que nous restons pleinement mobilisés pour 
maintenir l’existant et favoriser à Clamecy le retour de services de plein 
exercice. 
 
Maintenir, développer et moderniser sont les 3 piliers sur lesquels 
s’appuient l’action municipale 
 
L’exercice est difficile dans un contexte où l’état nous demande de faire 
toujours plus tout en réduisant les moyens qu’il nous octroie, dans une 
période de progression continue de l’inflation, du prix de l’énergie, des 
taux d’intérêts, de véritable explosion des couts des assurances. La liste 
est longue et si nous y sommes confrontés en tant que collectivité chacun 
y est confronté individuellement, dans sa vie au quotidien. 



 
 
 
 
 
Pour autant nous ne baissons pas les bras. Je tiens à cette occasion à 
souligner l’implication sans faille de l’ensemble des élus de la majorité 
municipale, adjoints comme conseillers, qui sont impliqués au quotidien, 
se mobilisent en permanence, sont force de propositions, sont promoteurs 
et acteurs des solutions que nous mettons en œuvre pour contenir au 
maximum cette explosion des charges et préserver la capacité 
d’investissement de notre commune. 
 
Je souhaite aujourd’hui et devant vous les remercier chaleureusement . 
Bravo et un grand merci à vous 
 
J’en profite par ailleurs pour remercier l’ensemble des agents de notre 
collectivité, rien ne serait possible sans eux, ils sont le prolongement 
naturel des décisions politiques, ceux qui optimisent nos financements et 
qui transforment en acte les orientations des élus. Ils sont au quotidien 
ceux qui améliorent votre quotidien  
Merci de les applaudir 
 
Préserver la capacité d’investissement, c’est se donner les moyens de 
moderniser notre cité. Le chantier est immense et nous nous y employons 
pleinement. 
Le premier semestre de cette année sera sous le signe des travaux. 
 
Nous venons d’achever les travaux de l’ilot de Bethleem, situé route 
d’Auxerre à côté de l’ancienne boulangerie. 
 la reprise des fondations de l’église de Bethleem se termine. Le bâtiment 
est désormais stable et nous travaillons activement à la réalisation de la 
troisième tranche, à savoir le traitement de l’étanchéité. Il s’agit de traiter 
l’ensemble des fissures pour empêcher l’eau de s’infiltrer dans le béton, 
ce qui fragilise sa structure. 
C’est un chantier d’ampleur mais nous savons pouvoir compter sur le 
soutien sans faille de la DRAC ainsi que de nombreux financeurs et 
souscripteurs. 
Nous organiserons ce printemps des visites de ce lieu. 
Après de longues années où l’accès de ce bâtiment était interdit au public, 
il est important pour nous de rendre cet élément patrimonial d’exception 
aux clamecycois et à tous les amoureux d’architecture.  
 



 
 
 
 
La déconstruction de l’immeuble du grand marché se poursuit, les travaux 
devraient être terminé d’ici quelques semaines. Nous pouvons dès à 
présent constater que cette démolition permet de désenclaver la rue du 
petit marché, d’aérer l’espace. Il nous appartient désormais de préparer 
l’aménagement futur, à savoir la création d’un ilot de fraicheur en cœur de 
ville. 
 
La réhabilitation de la place des promenades débute cette semaine. Au-
delà des quelques péripéties qui ont ponctué ce projet, l’enjeu est bien de 
retraiter l’ensemble des surfaces, de les désimperméabiliser, mais aussi 
de rendre cet espace aux clamecycois, de lui redonner pour partie, sa 
vocation première de promenade et de pouvoir, au terme des travaux, faire 
kiosque un lieu de rencontre et de festivités musicales. 
 
Nous vous donnons rendez-vous avant l’été pour l’inauguration de cette 
place dans le cadre d’un temps festif. 
 
Réhabiliter la place des promenades, c’est aussi engager une politique 
volontariste en termes de retraitement des voiries. 
 
En effet dans le cadre de ce chantier, la rue de la tour Lourdeau, 
particulièrement dégradée sera retraitée. Parallèlement, le premier 
semestre de cette année sera celui où se déroulera la réfection des petites 
rues autour de la collégiale. 
Nous achèverons ainsi l’ensemble des travaux initiés sous la mandature 
précédente pour ce qui concerne les travaux de réhabilitation des espaces 
situés en proximité immédiate de la place du 19 août et mettrons ainsi 
encore plus en valeur ce patrimoine que nombre nous envie, et 
complémentaire de la basilique de Vézelay qu’est la collégiale saint 
Martin. 
 
Qui dit travaux dit contraintes en termes de circulation et de 
stationnement. Nous en avons conscience. Il est nécessaire sur cette 
période de mobiliser beaucoup plus les parkings périphériques. Ils sont 
nombreux et nous avons dès septembre connectés ceux-ci au cœur de 
ville via la mise en place d’une navette municipale gratuite. 
Il s’agit pour l’instant d’une expérimentation qui sera prolongée jusqu’à fin 
juin mais nous constatons d’ores et déjà que ce dispositif de mobilité a 
trouvé son public. N’hésitez ni à l’utiliser ni à en faire la promotion. Cette  



 
 
 
 
navette permet de fluidifier les problématiques de stationnement en 
centre-ville. Parallèlement des espaces de stationnement éphémères, du 
type « arrêt minute » vont être créés en proximité immédiate des 
commerces les plus impactés par les travaux. Nous en appelons 
néanmoins au civisme de chacun. 
 
Ces travaux et les contraintes qui en découlent sont l’occasion de nous 
interroger sur nos modes de mobilité ; Il nous faut développer et 
encourager les mobilités douces. La municipalité travaille à l’élaboration 
d’un plan vélo. Il s’agira de laisser plus d’espace au vélo dans la ville. Nous 
définissons actuellement des parcours où les vélos pourront circuler en 
toute sécurité, parcours qui seront validés en concertation avec les 
usagers, et engageons une politique volontariste en termes 
d’équipements urbains pour permettre aux propriétaires de vélo de les 
stationner en toute sécurité.  
 
L’ensemble de ces aménagements permettra, outre le fait de souligner le 
dynamisme de notre territoire, de développer son attractivité 
 
Notre politique vise à optimiser au quotidien le vivre ensemble, créer des 
lieux où nous pouvons nous retrouver, faire en quelque sorte société. 
 
Dans cette perspective, l’aménagement de la plage de la tambourinette 
est une véritable réussite, plébiscitée par ses nombreux usagers. La 1ere 
saison de la guinguette est au dire de ses gérants, Mr et Mme Girault, très 
satisfaisante, la baignade surveillée a été particulièrement fréquentée et 
l’aire de jeux, fabriquée et installée par l’entreprise locale Prisme Events 
plébiscitée par les enfants comme les adolescents. Cet espace a retrouvé 
sa fréquentation d’antan pour le plus grand plaisir des plus jeunes comme 
de leurs parents et grands-parents. 
 
Les aménagements sont en ce lieu presque achevés. Reste à créer, ce 
qui sera réalisé en février, une plage en pente douce pour permettre au 
plus jeunes, comme à ceux confrontés à des problèmes de mobilité, de 
pouvoir entrer dans l’eau en toute sécurité. 
 
Nous devons être fier de notre territoire. Ce qui le caractérise est sans 
conteste le dynamisme et le volontarisme de ses habitants comme de 
l’ensemble de ses forces vives. 



 
 
 
 
 
Nous sommes riches de nos très nombreuses associations qui favorise 
une offre d’activités sportives, culturelles, de loisirs et d’éducation 
populaire très diversifiée, nous sommes riches des très nombreux 
bénévoles qui se mobilisent et permettent à l’ensemble de ces 
associations de fonctionner. 
 
Nous sommes riches de l’ensemble de nos services culturels, 
médiathèque, musée, cinéma, centre culturel, MLAC et des nombreuses 
activités, concerts, spectacles, résidences d’artistes, animations, 
expositions qui sont proposées tout au long de l’année, souvent sous le 
signe de la gratuité, afin de permettre l’accès à la culture au plus grand 
nombre 
 
Nous sommes riches du dynamisme de nos commerçants qui, au-delà 
d’une démarche purement commerciale multiplient les animations pour 
dynamiser le cœur de ville, marchés nocturnes comme du marché de noël, 
sont nos meilleurs ambassadeurs et vantent au quotidien les nombreux 
atouts de notre territoire 
 
Nous sommes riches de nos artisans, toujours réactifs, disponibles, et qui 
prennent pleinement leur part tant pour les travaux portés par les 
collectivités que par les particuliers, historiques comme néo-ruraux. Ils 
excellent dans leurs savoirs faire et permettre d’offrir des perspectives 
d’emploi à toute une partie de notre jeunesse 
 
Nous sommes riches de notre tissu industriel, qu’il s’agisse d’industries 
historiques telle que l’industrie chimique avec l’entreprise Solvay, qu’il 
s’agisse de l’agro-alimentaire avec les deux entreprises du groupe 
Limagrain (Jacquet et Helder), mais aussi de notre zone d’activité en 
développement avec l’implantation prochaine de l’entreprise Rousseau 
pour un projet de très grande envergure. 
Je tiens à cette occasion à remercier chaleureusement Éric pour son 
opiniâtreté et sa volonté réaffirmée d’être un acteur majeur de 
développement de notre territoire et j’associe à ces remerciements bien 
évidemment Laurent Soenen ainsi que les autres agriculteurs qui ont 
accepté de céder une partie de leur foncier pour favoriser cette 
implantation 
 



 
 
 
 
 
C’est bien dans le cadre d’un accord entre ces différents chefs 
d’entreprises et la commune de Clamecy, avec une mobilisation forte des 
services de l’état et de la SAFER que nous avons créé les conditions de 
réalisation de cet ambitieux projet 
 
Nous sommes riches de nos structures d’économie sociale et solidaire. 
Nous sommes l’un des 5 territoires de la Nièvre où nous faisons de 
l’emploi un droit. 
Après à peine un an d’existence l’entreprise à but d’emploi a déjà 27 
salariés et devrait en avoir une cinquantaine d’ici la fin de l’année et 
multiplie les propositions d’activité tout en respectant le principe de non-
concurrence afin de ne pas fragiliser le tissu économique local  
 
Nous sommes riches de notre projet de territoire, nous savons son 
potentiel, et même si nous nous heurtons à l’immobilisme de quelques-
uns nous porterons toujours haut et fort notre ambition à faire bouger les 
lignes 
Nous méritons, nos habitants méritent, un niveau de développement 
adapté aux besoins de nos populations. Clamecy ne peut porter seule 
l’ensemble des structures de centralité et nous ne nous résoudrons jamais 
à voir le niveau de service se dégrader. Je le dis clairement, la piscine est 
une structure qui rayonne sur tout un territoire, les investissements 
nécessaires à sa réhabilitation doivent être pris en charge par la 
communauté de commune,  
 
La politique de l’autruche telle que celle qui est menée par la communauté 
de commune ne conduit qu’à fragiliser notre territoire. 
Nous demandons à la communauté de communes d’exercer pleinement 
ses compétences plutôt que d’être régulièrement dans une stratégie 
d’évitement ou de victimisation 
Clamecy, ses habitants sont les principaux contributeurs, par l’impôt, au 
budget de la communauté de commune. Nous demandons à être écouté 
et respectés. 
Nous voulons une communauté de communes, qui soit enfin sur une 
posture positive et constructive, ou alors une nouvelle communauté de 
communes. Nos habitants, nos entreprises, méritent une communauté de 
communes qui fonctionne normalement et porte une ambition territoriale 
 



 
 
 
 
Nous sommes riches de notre offre de santé, médecins comme 
pharmaciens, soins infirmiers, services para médicaux, de notre hôpital, 
de son offre de soins, urgence, SMUR service de médecine, centre 
périnatal de proximité, service d’imagerie, ainsi que des nombreuses 
consultations externes qui s’y déroulent du fait d’un partenariat fort avec 
l’hôpital d’Auxerre et l’ensemble des hôpitaux du GHT de l’Yonne auquel 
nous sommes rattachés.    
 
Nous sommes riches de nos structures dédiées à l’enfance et à 
l’éducation, crèche groupes scolaires, collège, lycée, animations 
périscolaires, centre de loisirs… 
 
Nous sommes riches de notre patrimoine, de notre histoire et de leur mise 
en valeur. 
Que ce soit dans le cadre de partenariats avec la société scientifique, flotte 
escale, la Saint Nicolas, lors de conférences ou de visites guidées ou à 
travers l’organisation de temps festifs tels que la fête médiévale qui s’est 
déroulée l’été dernier et qui a attiré près de 10 000 visiteurs en deux jours 
et à été, au dire de tous, une véritable réussite. Je peux dès à présent 
vous annoncer qu’une prochaine édition est programmée pour l’été 2025. 
 
Nous sommes riches de notre environnement. Il nous appartient de le 
préserver et de le valoriser. Ici, l’eau et la forêt sont partout entremêlés. 
C’est un atout majeur dans un contexte de réchauffement climatique, un 
élément fort d’attractivité. Il nous faut développer le tourisme vert et 
renaturer autant que possible notre environnement. C’est un défi pour 
notre génération, et un enjeu pour la préservation de la biodiversité, de la 
vie, et pour offrir un cadre de vie le moins dégradé possible aux 
générations futures 
 
Enfin, nous sommes riches de notre jeunesse. Je tiens à saluer 
l’implication et l’engagement des enfants du Conseil Municipal des 
Enfants et des jeunes. Ils ont une vision claire de ce qu’ils veulent pour 
l’avenir. Ils sont porteurs des valeurs de solidarité, d’inclusion, veulent 
multiplier les liens entre les générations (ils sont demain après-midi à 
L’EPHAD pour un temps partagé avec les personnes âgées) ils souhaitent 
lutter contre les incivilités, et sont très attentifs à la qualité de leur 
environnement. 
 



 
 
 
 
Ils sont l’avenir et travaillent déjà activement à la construction de celui-ci 
vous pouvez les applaudir 
 
J’avais promis de limiter mon propos mais les projets sont nombreux et 
les enjeux multiples, je n’ai pas abordé l’ensemble des thèmes que je 
souhaitais traiter mais nous aurons d’autres occasions, d’autres rendez 
rdv qui vont rythmer l’actualité tout au long de l’année, qu’ils s’agisse de 
festivals tel que le festival du cinéma engagé qui se déroulera en février, 
qu’il s’agisse de l’élection de miss Nièvre qui se déroulera dans cette 
même salle en mars, qu’il s’agisse des nombreuses festivités de l’été, et 
des concerts qui vont se dérouler dans le parc vauvert, qu’il s’agisse d’un 
temps commémoratif et de mise à l’honneur du maquis du loup qui se 
déroulera dans ce même lieu. Bref, l’actualité culturelle sera riche et dense 
et nous souhaitons qu’elle vous donne entière satisfaction 
 
Bonne année 2024 à tous, sachons faire territoire, unissons nos énergies 
pour que cette nouvelle année soit sous le signe de la réussite collective !!! 
 
 
Nicolas BOURDOUNE 
  
 
 
 
 
 
 
 
 


